

EDITORIAL.

Nuevamente llegamos a ustedes para poner a disposición contenidos generados desde universidades nacionales en torno a los negocios vinculados al agro. La mirada integral y sistémica del perfil de la revista se puede apreciar en los diversos trabajos evaluados y publicados.

El primero se relaciona con la creatividad e innovación en la educación universitaria agropecuaria. Pone en valor una experiencia concreta que busca fomentar la autonomía de los estudiantes en los procesos de aplicación y construcción del conocimiento.

Los siguientes dos trabajos tienen como foco el sector agroindustrial argentino y el pampeano en particular. El primero de ellos se enfoca en el estudio de la capacidad instalada y su evolución en el tiempo como diagnóstico situacional y contextual para proyectar y tomar de decisiones. El segundo hace foco en la diversidad, describiendo de manera agregada y comparativa los perfiles y estructuras industriales de la Argentina y la provincia de La Pampa. Ambos son aportes ineludibles para entender mejor al sector.

El siguiente trabajo presenta una innovación en la utilización de la cadena de valor de Porter, presentándola como una herramienta para analizar la incidencia proporcional de los costos en el complejo forestal. Los aportes novedosos y originales del trabajo son destacables.

El quinto aporte analiza el impacto del clúster de frutos secos de la norpatagonia en la competitividad de las empresas y en el desarrollo

territorial. El esfuerzo por medir estos aspectos es central en la evaluación de la creación y puesta en marcha de esta iniciativa en particular y de otras similares.

Como en casi todos los números de la revista, se presenta un trabajo que expone los posibles costos y resultados de la campaña 2019-2020 de soja en el noroeste de la provincia de La Pampa. Un aporte empírico y metodológico importante para técnicos y productores que estén destinando sus recursos a esta actividad.

El séptimo trabajo pone en perspectiva, preliminar, la evolución de las principales variables entre los censos nacional agropecuarios del año 2002 y 2018. Los aportes originales de este trabajo son importantes para empezar a dilucidar y discutir la evolución del sector en toda su dimensión.

El último aporte trae una propuesta integradora para analizar estratégicamente sujetos u objetos de estudio. Con una mirada sistémica, el modelo desarrollado trata de avanzar en las principales deficiencias y capitalizar las principales virtudes de las herramientas y modelos de la administración estratégica.

Los aportes de los trabajos que resultaron evaluados positivamente son sustanciales. Cada uno aporta su grano de arena para comprender mejor el sector agroalimentario nacional y provincial. Seguiremos apostando a autoras/es que contribuyan, con conocimiento original, al desarrollo de los negocios desde una mirada amplia e integradora.

Lic. Dr. FERRO MORENO, Santiago.
Director de la RNA.